

# EL DEFENSOR DE CUENCA

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Número suelto 15 cts. — Anuales según tarifa

Director Propietario

**DON DIMAS DE MADARIAGA**

Diputado a Cortes

AÑO VI NÚM. 228

Sábado 9 de Mayo de 1936

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

Administración: PARQUE DE CANALEJAS, 11, Tel. 167

Reportaje de nuestro Director-Literario.

Lo que sé por ellos

## Transcendentales declaraciones del Sr. Gil Robles

**«Al Ejército no puede pedírsele que permanezca imposible si un día llega la anarquía a enseñorearse del país.»—«La C. E. D. A. cambiará de rumbo si continúan las vacaciones de legalidad iniciadas en Febrero.»—«Los remedios heroicos llegarán a imponerse aplicados por toda la sociedad que no se resigna a morir por la anarquía.»**

Al anunciarse en los pasillos del Congreso deseos de sostener con él una conversación con destino a la Prensa, me dijo el señor Gil Robles: Mañana en Acción Popular, hablaremos de lo que usted quiera. Allí tiene usted muchas visitas y yo le voy a entretener por lo menos una hora. ¿Tanto tiempo?—replica extrañado—. Si; porque aunque la conversación sea una, las intervenciones serán dos; una breve sobre política interior, para los periódicos de España; otra extensa sobre principios y doctrinas políticas, para los periódicos de América. Entonces, ¿quiere usted ir a mi casa a primera hora de la mañana?—propone—. Desde luego; aceptado.

En su despacho—pequeño y sencillo—me recibe con su proverbial amabilidad el ilustre ex-ministro de la Guerra y Jefe supremo de la Confederación Española de Derechas Autónomas. El señor Gil Robles, físicamente, está desmejorado. Es la huella del dolor, la amargura y la ficción del inesperado fracaso electoral. Sigue siendo el Jefe de la minoría más numerosa de la Cámara y del partido político más fuerte de la Nación. ¿Pero qué importa eso para quien de buena fe, creía sacar de las urnas la mayoría absoluta?

Observo en el Presidente de Acción Popular gran entereza espiritual y dominio de sí mismo. Como el Gran General que sufre una defecación en la batalla, aprende en su propia derrota y con el corazón angustiado pero con la frente dosejada y con la mano firme, sabe como se reconquista el terreno perdido. D. José M.ª Gil Robles, sabe adonde va, sabe adonde lleva los suyos. Las propias circunstancias le marcan el camino.

—Y bien, querido Garcirrubio—me dice tras de un rato de charla privada, vamos a hablar ahora para los demás. Hágame las preguntas que desea y vaya recogiendo las ideas generales de las respuestas. Luego ya le dará forma. Tengo absoluta confianza en usted y se que interpretará bien mi pensamiento.

—Le agradezco mucho esta prueba de confianza. Pero como usted se expresa siempre con palabra justa y se cife en todo a las preguntas, prefiero tomarlo taquigráficamente para no poner de mi cosecha ni una sola de mi palabra.

—Como usted quiera; vamos a ello.

—Hay quien no se explica por qué dió usted los votos para las restricciones de los funcionarios y les negó para el aumento de los derechos reales; mucho menos se explican que usted dejara pasar en Consejo de Ministros este último Proyecto para luego no votarlo en las Cortes.

—Los proyectos de restricciones—dice—se discutieron ampliamente en Consejo de Ministros y su aprobación fué solamente a los efectos de presentación en el Parlamento, sin perjuicio de discutir algunos detalles. Así, por ejemplo, se convino que, todo lo relativo a funcionarios había de sufrir modificaciones y retoques, con objeto de no lastimar derechos adquiridos. Si se hubiera aplicado íntegramente la Ley de Restricciones, esta hubiera alcanzado a los altos sueldos, y no a los modestos que, por el contrario hubieran sido aumentados. En cuanto a derechos reales, no se les negó los votos a la totalidad, sino a ciertos recargos que significaban un verdadero avance socialista en la política económica.

—¿Cree usted que en la vida política española tiene la masonería esa influencia tan decisiva que se le atribuye?

—No creo que esa influencia sea decisiva. Creo, sin embargo, que constituye un peligro. Buena prueba de ello ha sido el Gobierno Portela, que, en la práctica, fué un instrumento de la masonería aliado del Frente Popular. La íntima relación entre los señores Portela, Barcia y Martínez Barrio, es algo que no puede nadie poner en duda.

—¿Qué opinión global le merece la actuación del Sr. Alcalá Zamora, como Presidente de la República?

—Por lo mismo que es un hombre caído me molesta hacer censura de su conducta. El error más fundamental de la política del Sr. Alcalá Zamora fué quebrantar a los partidos fuertes elevando segundas figuras frente a los jefes y buscar políticos complacientes que refrendaran su política personal. Las consecuencias las hemos tocado muy de cerca. La disolución de las Cortes anteriores es en el efecto más claro, de una acción personal de funestísimos resultados.

—Entonces usted es de los que señalan a Alcalá Zamora y Portela Valladares como autores de la actual situación?

—Desde luego.

—Las reformas, persecuciones y vejámenes que se están infiriendo todos los días a los militares y Cuerpos armados, ¿no le parecen que obedecen a un plan premeditado de desarticulación y mutilación de los mandos?

—Para mí, esto es indudable. El Frente Popular teme, sin fundamento alguno, que el Ejército pretenda inmiscuirse en la vida política. Yo tengo la seguridad, por lo mismo que he regido el Departamento de Guerra, de que la aspiración fundamental del Ejército, es estar al margen de la política y de los partidos, pero no puede olvidarse que el Ejército es garantía del orden público, condición misma de la existencia de la Patria, y que no puede pedírsele que permanezca imposible si un día llega, por desgracia, la anarquía a enseñorearse del país. Entre tanto la política de desarticulación que se lleva a cabo, temo que sea contraproducente porque lastima al Ejército, y a su disciplina.

—¿El país podrá sufrir esta situación política durante los cuatro años que tienen de vigencia estas Cortes?

—De ninguna manera. Es más, creo que estas Cortes están prácticamente muertas y que pueden actuar muy poco. El Frente Popular está herido de muerte, con lo cual estas Cortes serán absolutamente ingobernables.

—¿Puede decirme cuando se celebrarán, el Congreso Nacional de la C. E. D. A. y si van a introducir en ella alguna reforma fundamental?

—Espero, para convocar el Congreso de la C. E. D. A. que se serenen algo los ánimos y se aclare algo la política. Un cambio de rumbo sólo será probable si continúan las vacaciones de legalidad, iniciadas a partir del 16 de febrero.

—¿Es cierto que, recogiendo experiencia reciente, van a imprimir a la C. E. D. A. un carácter eminentemente social desprendiéndose si es preciso, del lastre de algunas gentes en caso de que quisieran sabotear tan buen deseo?

—Absolutamente cierto. En la C. E. D. A. hay que acentuar el carácter social sin contemplaciones de ningún género. Ello producirá, de momento, el apartamiento de ciertos sectores, pero no importa, e incluso me alegro. Las clases conservadoras en España tienen que darse cuenta de que, o se sacrifican voluntariamente dando una gran parte de lo que tienen, o desaparecerán irremisiblemente.

—¿Piensa incrementar la propaganda política antes del verano, o por el contrario abrirá un período de reposo hasta ver que rumbo toma la política?

—Hasta ahora, la mejor propaganda son las arbitrariedades del Gobierno, tan pronto como pueda, yo emprenderé una campaña política. Es lo más probable que a fines de Mayo, comience con una conferencia en Madrid.

—¿Cree que es una realidad mundial el dilema de marxismo o fascismo?

—Creo que la inmensa mayoría de los que se llaman fascistas no tienen una idea clara de lo que es el fascismo. Lo que sucede es que en esta palabra sintetizan la violencia como reacción natural frente a la violencia de los contrarios. Como doctrina, no puede estar de acuerdo con un concepto estatista de Estado, ni con la anulación de la legítima personalidad individual. Ello no es obstáculo, sin embargo, para que propugne un concepto firme, autoritario y enérgico de la política, tan apartada hoy de los caminos democráticos. Va a ser curioso que las primeras experiencias antidemocráticas en España, las van a poner en práctica las izquierdas. Nosotros luego, no tendremos mas que recoger las experiencias para darlas un contenido cristiano y español.

—¿Cree aún en la evolución lenta para la conquista de pequeñas posiciones, o, por el contrario, estima preciso los remedios heroicos?

—Los remedios heroicos seducen a muchas gentes por lo que tienen de rápidos y quizá, por que no requieren el esfuerzo propio. En evolución lenta es siempre más fecunda. Ahora bien, tal como vienen las cosas en España creo que llegarán a imponerse los remedios heroicos por toda la sociedad que no se resigna a morir por la anarquía.

—¿Cómo anda el movimiento de afiliados en Acción Popular?

—Hay altas y algunas bajas, no muchas. En las bajas hay dos clases de personas; las que se van por el camino de la violencia, creyendo, honradamente que de ese modo se resuelvan los problemas nacionales, y los que ven que ahora el partido no puede repartir cargos ni prebendas. Los primeros, absolutamente respetables, pueden constituir unos magníficos auxiliares el día de mañana en que, desengañados, tornen a la casa común. Contrariamente a los segundos, Acción Popular siente la legítima satisfacción de verlos abandonar sus filas. Pero todo esto no me preocupa lo más mínimo. Egoístamente, a mí me hubiera convenido ahora y para siempre, retirarme de toda actividad política. Por desgracia no ocurrirá así. Acción Popular después de estos momentos de crisis, volverá a ser el centro, no ya de la política de derechas, sino de la política nacional. No estamos entre los partidos políticos seriamente amenazados, por lo mismo que el nuestro es un gran movimiento nacional, perdura por encima de las dificultades transitorias.

Cecilio GARCIRRUBIO  
Director Literario

Madrid, 27.4.36.

## SE DIGE...

...que la Junta del Censo no dejó proclamar nuevos candidatos el domingo pasado, y que gentes de derecha protestaban de tal arbitrariedad.

Yo protesté cuando en el Congreso anulaban las elecciones del día 16 de febrero. Después de aquello, todo esto—y más que veremos—, no es nada más que lógica del Frente Popular.

...que triunfará en nuestra provincia la candidatura derechista.

Convencido en absoluto de que tendremos muchos más votos que los contrarios; pero apuesto contra cualquiera que no pasa a ocupar escaño más de uno de nuestros candidatos.

Llevo ya algún tiempo estudiando la lógica del Frente Popular.

...que el domingo pasado hubo elecciones en Madrid para compromisarios.

Pudo haberlas—no lo niego—pero yo no me enteré nada más que del partido de fútbol España-Checoslovaquia y de los toros en Vista Alegre.

...y que con motivo de las elecciones esas de compromisarios, el orden fué completo en toda España.

Cosa rara para el Ministerio de la Gobernación, pero no para mí

que siempre he creído natural que dos amigos no riñan, aunque alguna vez puede llegarse a poner los puños en actitud de golpear.

...dice la Prensa que el Sr. Azafra no votó para compromisarios. A pesar de todo yo siempre tuve al Sr. Azafra por un hombre modesto. Se haría la cuenta de que le sobraban votos.

¿O acordáis lo que hizo cuando le sobraban b...?

Azafra es el prototipo de la austeridad. Hasta las palabras escatima.

...en la Prensa de todos los días que son innumerables las detenciones de elementos fascistas y derechistas.

Y si los jefes fascistas y derechistas acordaran que nos entregáramos todos voluntariamente a los Agentes de seguridad?

Al fin van a acabar por detenernos a todos, poco perderíamos.

...que quieren Estatuto Valencia, Galicia, el País Vasco, etc.

Todas esas aspiraciones quedarían satisfechas si tuvieran el acierto de elegir Presidente de la República al Sr. Companys.

Otras cosas hemos visto.

...el órgano de prensa del señor Largo Caballero es «Claridad».

Desde que vió la luz pública, todo está más oscuro.

## CLINICA DEL DR. LUQUE

Sanatorio especial para la mujer, con internado para embarazadas y operadas, atendidos por Religiosas de San Vicente de Paul.

Rayos X—Diatermia—Onda corta y extra corta—Radium—Luz ultravioleta—Rayos infrarrojos—Metabolismo basal—Laboratorio de análisis—Quirófanos Séptico y Aséptico—Operaciones—Partos.

Habitaciones desde 15 pesetas día para enfermas. Estancias para los familiares y acompañantes. Capilla. Comedor. Teléfono para comunicar con toda España desde la habitación de la enferma. Terrazas. Jardín.

Avenida de Pablo Iglesias, núm. 58  
(Junto al Stadium Metropolitano)

Teléfonos 12.390—12.399

MADRID

En el Frente Popular hay muchos contrasentidos.

...Que toda la prensa se muestra interesada en descubrir quién será el agraciado con la Presidencia de la República.

Buenas ganas de perder el tiempo y el papel, como si no hiciera ya algún tiempo que los señores Azafra, Largo Caballero, Martínez Barrio y Prieto saben quién será el Presidente de la República, del Consejo y de la Cámara.

No hay que ser tan ingenuos, que para algo se destituyó al señor Alcalá Zamora.

...que el Sr. Mendizábal va encuadrado en el Frente Popular.

Para un futuro no muy lejano estoy viendo que los directores todos del marxismo se quedarán con relación al Sr. Mendizábal en la categoría de Kerensky.

El ex-ministro de Agricultura puede llegar a todas partes, porque casi nunca sabe donde va.

pues, sumamente amables, y a la vez sumamente valientes.

Pero no vengativos. El valor no está en la fuerza; la fuerza sí está en el valor. Nada o casi nada conseguiremos con aquella. Oigamos a la Historia. No vence quien mucho puede, sino el que mucho quiere. España, pequeña en el cuerpo, pero grande, muy grande en el alma, supo conservar su independencia a través de los siglos. Nada pudo el inmenso poder de los emperadores romanos contra la naciente Iglesia de Cristo.

La victoria es nuestra, porque nos la ganó Jesucristo en la cruz. Lo que importa es que nosotros queramos tomarla. Opongamos al odio de los unos, el cariño de los otros. Sobre todo, sobre todo, hagamos justicia. No hay cariño sin justicia, ni justicia sin cariño. ¡Qué dolor tan profundo ver a los hermanos en cruda guerra! Bajo el mismo cielo purísimo, sobre la misma tierra querida todos somos hijos de España.

Pues, entonces, por Dios y por España, presente y adelante. Hasta que pase la borrasca y torne el sol a alumbrar para siempre nuestro suelo.

ARCOSA

Cuenca Mayo 1936.

## César Huerta

ABGADO

Calderón de la Barca, 12 y 14.—Cuenca

## EL REMEDIO

Hay quien se queja de las horas amargas por que atraviesa España. Perfectamente: Yo no lo combato. Otros se entretienen en cupear a tal o cual partido de ese mal. Pero esto sí que es de todo punto inadmisibile. El microbio de esa enfermedad procede, por lo menos, de las aguas del Volga. Ese microbio, lo sabemos todos, quiere infestar el mundo entero. El remedio seguro lo tiene precisamente ese partido, en cuyas espaldas quieren algunos colgar la responsabilidad. Mejor dicho, el remedio está en nuestras manos. Todos lo tenemos. Todos también podemos y debemos aplicarlo.

Recientes están las huellas sangrientas en Cuenca. Una atmósfera cargada de odios y rencores no podía menos de darnos semejante tormenta. Oja negra de cieno, de pasiones vergonzosas, que ha aportado a nuestro suelo sedimentos abominables. Y lo peor es que aún no ha cesado la borrasca. Todavía siguen proyectando su sombra maligna sobre nuestra tierra las nubes plomizas.

Contra ellas armemos nuestro pecho de valor inquebrantable. Seamos invencibles en la justicia, en la defensa de nuestros santos intereses. Y, sobre todo, abramos de par en par el corazón. Que penetre en él el aire puro de la caridad; que se ventile, que se limpie de toda venganza. Es el único remedio eficaz. Las inyecciones de justicia, de caridad cristiana, son las únicas saludables. Queremos cerrar la herida con el filo de la espada es una locura. Seamos,

## Delegados e Inspectores

de Trabajo. Inmediata convocatoria. No se exige título. Preparación a cargo del Sr. Arán, ex Delegado, 40 pesetas mes. Textos. Folletos con detalles gratis. ACADEMIA «EDITORIAL RELU». Clases: Preciados, 1.—Libros: Preciados, 6. Apartado 12.250.—MADRID

## Suscripción a favor del Sindicato obrero de oficios varios de Cuenca

(Continuación)

	Ptas.
D. Modesto Gosálvez...	100 00
» Enrique Gosálvez...	200,00
» Fernando Gosálvez...	100 00
» Gonzalo Gosálvez...	100 00
» César Huerta...	25 00
Un amante de los obreros...	5 00
Una señora católica...	5 00
Una señora, segunda vez...	200,00

Próxima a cerrarse esta suscripción, se ruega a todos los que deban y puedan contribuir con algún donativo lo hagan inmediatamente, enviándolo al domicilio social de dicho Sindicato o al de Acción Popular, José Cobo, 9. Al mismo tiempo recordamos la conveniencia de tener en cuenta a estos obreros para toda clase de trabajos.

## Dr. Trófilo Alvarez

OCULISTA

CONSULTA DIARIA DE 10 A 12

Mariano Catalina, 58

CUENCA

Máxima seguridad y economía se obtiene con el uso de los lubricantes ingleses



Que son siempre recomendados y usados oficialmente por **ROLLS-ROYCE** los motores más escrupulosamente fabricados en el mundo

Para otros detalles, dirigirse al agente en esta provincia: **FRANCISCO CARRIÓN LÓPEZ**  
Alfonso VIII, 55.-CUENCA

Milván de sensaciones

## MAYO BELLO Y FÚLGIDO...

Mayo bello y fúlgido predilecto mes de la gentil Primavera: Todos los años, esta hermosa y bienhechora hada, insinúa a los días marchitos y abrilinos: «Mi amado va a llegar y es necesario proveer para su confortable y suntuoso alojamiento». Y por eso las portentosas galanuras en los vergeles y paisajes y el magnífico esplendor en la amplia bóveda celeste. Prodigios que, luego, el apuesto doncel acrece con la influencia de su hábito y la brillantez de sus ojos.

Mayo de las exaltaciones y vitalidades: El azul del cielo es de mayor intensidad; las auroras son más rosadas y más dorados los vespéros; la línea del regalo corre más murmuradora y cantarina; la olmeda lugareña y el bosquecillo moneraz toman más bríos en sus ramazones; los chopos que bordean el concejil lavadero alongan, un tanto, sus copas; el carrascal se dispone a hacerse más espeso; en los majuelos los troncos videnos consiguen ser más robustos y largos; brotan las espigas de las hazas paniegas; de los uidos surgen plares y aceites; y obtienen la libertad las ingravidas y frágiles mariposas...

Mayo florido y oloroso: En los huertos de los frutales; en las rosaledas de los jardines; en los flestos y arriates de los patios adornados de claveles y alhelios; a lo largo del arroyuelo plateada ruta de esmeraldas costones moteados de minutas; en el verdegay de las eros poblado de margaritas; en las lladas de los viejas viñuelas y en los ribazones de los olivares, sitios propicios para las silvestres azucenas moradas y espinos de estirales niveas; en la inmensidad del agro de lozanos trigales salicados de amarillas mazaras y rojas amopolas; en las grisáceas lomas fecundas de allagas y cantuesos... Y, en los lindos reales de todas estas plantas, los policromos pomos de fragantes y balsámicas esencias...

Mayo de los múltiples ritmos: Trovares de los gorrionzuelos por los tejados y bardales; encelados alibidos de los tordos en el campanario; salmodias de las golondrinas y gritos de los vencejos por doquiera; sonatas de los grillos y jubilosas filigranas de las alondras en la campiña; coplear de los zagalones detrás de sus yuntas en las barbecheras; dulces tonadas de las mozuelas al ir limpiando de brozas los sembrados; volteo de esquilas en la ermita del lugarejo y, dentro de su ámbito, melodiosas notas del armonio y místicas estrofas, durante los irelata y un atardeceres cabales, en alabanza y loor de la Virgen María.

Mayo de las gratas esperanzas en el ánimo de las gentes campesinas: «¡Vaya longuera de cebá que tengo en la Dehesa...!» «Mi trigo del Pradillo no le té envidia a ninguno: lo menos a diez fanegas por almú me pue salir...» «Me da el corazón que la grana de hogafío va a ser mu guena...» Y no sería desahogado llamarme benéfico ayudador del duro y cruel malpaasar de los menesterosos braceros: Idos los días de peñinaces lluvias y en condiciones las tierras, se prodiga

el dar trabajo, ilumina el dinero de los jornales, no carece de alimento el cuerpo y la vida, por tanto, es más sabrosa y halagüeña... Y eres merecedor de que te digan, también, bondadoso y graciable: Sienten las plantas deseos de remojarse para abrigar sus hojas y refrescar su savia. Y de aquí lo útil de la petición; que casi siempre es atendida, de unos chubaseros y aguaceros que alegran mucho a las gentes del campo, porque en él tienen puestos sus cuidados y la mayor parte de su caudal.

Mayo de los complacencias para la grey pastoril: Lejanos, ya, los ahijamientos y los amamentares y verificado el destete de los corderuelos sus ratos son de más sosiego y satisfacción: por sus largos seates, por el capricho que pueden permitirse de hacer chorrear la blanca leche, en sus barbillas, al sacarlo del caldero para echarla garganta abajo, y, más que nada, por el abondo de alimento para sus rebaños, que los pone lustrosos y triscadores. «Siempre dice un viejo rabadán—tenía que ser así: sol sin sofocos y guierbio sin agostamiento... ¡Qué contentos, entonces, toos los amos nuestros y el ganeo más que ninguno...» Y otro le responde: «Asina debía estar siempre el temperamento, pa que los hatajos medrasen y la hacienda pudá irse defendiendo: Da gozo ver tan guenos días y cómo relucen de jubosos los pastos en unos y otros lacos: en los lrales, en los baldíos, en los llecos, en los collaos, en los pueteles de los cabezos... ¡Tengo unas reses más lucias...» Y aliá en la molonera de *Valdemillanos* el tío *Juanucho* y *Patrancas*, sus chaqueas al hombre, sus espaldas apoyadas sobre sus garrotes, mientras le sacan el humo a sus cigarreros, van acoplado palabra y palabras en ingenua y expansiva retahilla en donde la grama, el junquillo, el vallico, y las ovejas, las primatas, las borregas, y los corderos, así como el ordeño, son motivos de ponderaciones y elogios. Y al marchar, cada uno, para su linado, compendian: «Tenía que haber un Mayo, un Remayo y un Magayo...» «O un Mayón, siquiere, de una ocena de semanas...»

Mayo jocundo, ufano, generoso y confederador, recibe del cronista lugareño su grande y sincera gratitud, porque de él está, sumamente, agradecido: Su esposa y él viven dichosos y felices con la alegría de sus dos hijos: hembra y varón. La primera la trajiste tú en una hermosa y fragante mañana de deslumbrante sol, y el segundo fué concebido en uno de tus magníficos días, a propósito para deleitables y amorosos encendimientos...

Mayo bello y fúlgido, predilecto mes de la gentil Primavera, por tus florescencias y fragancias, por tus abundosas meiditas, por tus dadas y generosidades, por tus euforias y optimismos, por tus exaltaciones y acrecentamientos de vidas, acoge esta mi franca y cariñosa aunque lacónica salutación: ¡Salve!

Aquillino García Núñez,  
La Alberca de Zancara.

## ¡¡Ganaderos!!

- Sal Martínez -

Los años malos son mejores usando sólo productos buenos.

Contra BAZO, CARBUNCO y demás infecciones  
Antonio M. Pescador Almonacid de la Sierra (Zaragoza)

## La ciencia del Pastor

No comprende el pastor las ambiciones que a las grandes ciudades anonadan, ni el curso de la ciencia, ni las grandes venturas de los varios inventos que la vida adelantan a terrenos que nadie comprendiera, a campos que la mente no soñara.

Pero entiende la esencia de la vida y en él está grabada la noción de lo bueno, de lo grande, la noción de lo malo, de la infamia.

Aprendió la franqueza sobre el cuadro de las amplias llanuras castellanas; la firmeza, en las rocas de granito que a los cielos, altivas, se levantan.

El dolor, en los fríos invernales, la alegría, en el roce de las auroras, la soberbia, en las águilas y cuervos cuando el nacer el alba,

se elevan a las nubes

e, intrépidos, se lanzan sobre canoros pájaros, sobre palomas blancas;

el amor en las madres que, fieles, amamantan los albos corderillos que en la pradera balan;

de la zorra y el lobo, la fiereza;

las cobardes hazañas el odio, los placeres a costa de la infamia;

el hambre triunfadora y la miseria en que la vida nada.

La estrella que divisase en el Norte una noche de luna plateada

y el lucero que brilla fugaz en la mañana,

una lección le dieron de armonía y una lección le dieron de constancia.

La rosa del almeandro, la amapola, las flores perfumadas

le enseñaron la farsa de la vida, le hablaron de inconstancia.

Y la hondura silente de los valles, la altura de los cerros y montañas,

el estruendo de tempestades roncadas, el gemir de gigantes cataratas,

el besar de los céfiros suaves, el cantar de las aguas cuando forman regatos cristalinos;

la visión de la atmósfera azulada, le dieron la lección de las lecciones: infiltraron en su alma

la noción de un Señor omnipotente que tan de veras ama a la ciega y querida humanidad,

en el vicio arrojada, que aún teniendo en sus manos todo el mundo al hombre ruega y a los astros manda.

Eliseo Feijóo García.

Torrejoncillo del Rey y Marzo de 1936.

## Asamblea de Vaqueros Productores de España

Durante los días, 15, 16, 17, 18, 19, y 20 del corriente mes de Mayo, se celebrará en Madrid, una Asamblea Pro Unión de Vaqueros Productores, para tratar los más urgentes problemas y discutir sus posibles soluciones, a cuyos fines es siempre indispensable la acción conjunta.

Se propone esta Comisión Organizadora, que acudan a esta magna Asamblea, Delegación de todos los Vaqueros Productores de España, para que tengan expresión todas las necesidades y representación en la Asamblea, todos los interesados.

Por lo antes expuesto, y existiendo un gran entusiasmo, para dicho acto, esta Comisión, suplica a todos los Vaqueros Productores de España que hagan acto de presencia en dicha Asamblea con lo cual colaborarán a la defensa de sus intereses y progreso del gremio.

Para informes sobre la Asamblea, en Velázquez, 113, entresuelo derecha, domicilio del Sr. Secretario, Madrid.

## Dr. García Cubertoret

(Del Hospital de la Cruz Roja)

Cirugía y Aparato digestivo

Consulta de 10 a 12 y de 5 a 7

Plaza de Cánovas, 9, 2.º - CUENCA

## Representantes

bien relacionados con la clase médica se necesitan en capitales y poblaciones importantes. Indispensable en-vien relación de los señores médicos que puedan garantizar sus referencias. Apartado 7.045.-MADRID

## Cruzada por el Clero pobre y los Seminarios

La Confederación de Mujeres Católicas ha organizado una Cruzada por el Clero pobre y por los Seminarios para, por medio de una colecta que se hará el domingo de Pascua de Pentecostés, 31 de mayo, ayudar al sostenimiento de los sacerdotes y evitarles que tengan que simular con otras actividades a las que tienen que recurrir para proporcionarse medios de subsistencia, y también para auxiliar a los jóvenes con vocación que carecen de recursos económicos para realizar los estudios.

El llamamiento para concurrir a esta Cruzada está dirigido principalmente a las mujeres españolas, sean o no de Acción Católica. Como la forma más cristiana del sacrificio y la menos costosa es la del Ayuno, la C. M. C. E. ha pensado que la colecta sea fruto de un día de ayuno, que será el inmediato anterior al señalado para recoger los fondos. Este día es el 30 de mayo, vigilia de Pentecostés, ayuno con abstinencia de carne. El dinero que se ahorre como consecuencia del ayuno es el que ha de ser destinado para la Cruzada por el Clero pobre y por los Seminarios.

La Iglesia enseña que el ayuno es un ahorro que no es para que nos lucremos no comiendo (que esto sería avaricia en vez de sacrificio), sino para que el pobre coma aquello de que nos hemos privado. Y como es obligación de los católicos sostener a sus sacerdotes, ya que sin ellos la Iglesia se ve imposibilitada de cumplir su misión, y como actualmente el Clero español apenas si cuenta con recursos con que mantenerse, la C. M. C. E. inicia esta su Cruzada para que la limosna que debe ser consecuencia del ayuno del próximo día 30 sea destinada a los sacerdotes y Seminarios.

## Se vende

la Cantera de Nuestra Señora del Socorro. Informes: Sánchez Vera, número 2, Cuenca.

## Academia de Corte Parisino

Clase diaria y alterna  
Patrones a la medida  
Confecciones  
Encarnación Caballero  
Profesora titulada  
Se conceden títulos :- Precios económicos  
COLON, 20.-CUENCA

## “Cruz de Mayo”

A. C. G.

En el sismo que hoy conmueve las mentes y los corazones de muchos de nosotros, van pereciendo, uno a uno, todos los viejos valores espirituales que los españoles teníamos por impercederos y que hasta ahora constituyeron el motivo abundoso de nuestra poesía popular y la esencia de nuestro casticismo, punto sólido de apoyo de la admiración que siempre nos rindieron otros pueblos.

Le cupo en desgracia al año 36 de nuestro siglo, el ver solventada la continuidad de un tipicismo conque de viejo raigambre popular: las luminosas primeras noches de este mes de Mayo han dejado de ser por vez primera los «mayos» dulzones, sentimentales, que el mozo enamorado cantaba a las vírgenes, desde Aquella que hoy llora desde su camarín en la ermita, hasta aquellas otras que han dejado de reír detrás de sus rejas floridas al no escuchar en los aires el vuelo de la acostumbrada canción de amor.

No ha habido «mayos» este año, ni apenas «cruces» tampoco.

No han vestido las plazas la alegría de sus noches pueblerinas con los brazos luminosos y florados de una Cruz mil veces santa, ni tampoco los patios caseros han roto el embrujo de sus sombras en la noche primaveral con la melodía de luz y colores y aromas del Ara Santa levantada por la fe del pueblo en el centro mismo del patio columnado; la Cruz se ha recluido en la frialdad del templo, allí sola, allí muda, allí sin unas flores, sin unas lucicillas; con los brazos morenos abiertos sin tener a quien estrechar...

Y en esta noche de incandescencia emotiva en que la primera de las estaciones del año piruetea de corazón a corazón el verso sin medida de cien pasiones—todas iguales, todas distintas—que nacieron quizá al soplo del mágico aliento de las cien últimas flores que entornaron sus pétalos en el atardecer mayero, la luminaria del fuego sagrado que arde en todos los pechos jóvenes, ha agonizado un momento, carente de la vestal de la esperanza, afecta de una inesperada desilusión.

Ni un alarde de sentimiento engarzado a una copla, ni un adarme de regocijo fervoroso, artístico, enroscado en los brazos de una cruz. Grupos de mozos cabizbajos, doblados por la nocturna melancolía: unas pocas mujeres dolidas—estampa de las Santas Mujeres—buscando afanosas el Leño amado, Muchas estrellas en el firmamento; mucho vacío en los corazones. He aquí la caricatura de estas noches típicamente cuencenses, de las últimas, de las de este Mayo del 36.

Sólo, por estas calles empinadas y desiertas; jugando en las esquinas alumbradas, con la sombra propia; confundido con la noche misma en el breve paseo del pueblo, he meditado un momento, sereno el pensamiento, tierno el corazón:

—En el mercado humano está en

calda vertical todo valor espiritual; la especulación ha llegado a ser tan grosera que ha quebrado hasta las reservas mismas de fe y de tenacidad, en beneficio de una ganancia cómoda que nos devolverá el campo yermo de la moralidad—merced a un proceso atávico claramente definido en mil páginas de la historia de los pueblos—de la Roma fastuosa y decrepita de los últimos emperadores.

—El mundo reniega del lastre de sus viejas tradiciones, ciego a la visión palpitante de que una edificación no puede desligarse de sus cimientos, ni un programa sentimental de su idea matriz, sin que una y otro se vengán abajo como un capricho infantil no consentido.

—Si el orbe se hunde habrá fallado la ley primaria que presidió su organización. El hombre desvaría contra la divinidad y al mismo tiempo se erige en ídolo; Dios se humaniza y el Hombre se diviniza. Tan altivamente mira el humano hacia el cielo, que ya tropieza en la tierra; cuando es tan fácil conservar la armonía de los sagrados valores antiguos con las nuevas conquistas hacia el ideal humano moderno.

Así meditaba a solas en la noche de Mayo, sin luces, sin flores, sin cantares; vacía, estéril. Minutos después brotaban de mi pluma unos versos henchidos de veneración hacia lo que se olvida. He aquí un relato que retrata toscamente la majeza del «mayo» conque se que no se ha cantado!

Copla ginele en el viento que vas a asirte a una reja, amulas como una golea que llora algún sentimiento; es tan florido tu aliento, tan cariñoso tu ardor, que parece una flor que alzando el vuelo serena va en busca de una morena como heraldo de un amor...

Y otro fragmento que suspira por el suavisimo recuerdo de aquellas «cruces» de nuestros abuelos:

Cruz de pueblo, maravilla nacida de una corola de aquesta tierra española que te rinde su manilla. Hoy te olvidan por sencilla, mas llena tanto tu modo que hasta cubierto de todo es tu Madero tan gayo que en esta noche de Mayo parece que falta todo...

Esperemos que otro año no suceda así; los sismos cesan también en las inteligencias y en los corazones. Me abrigo en la esperanza que me presta la visión triunfal de nuestro viejo castillo y la copla sentimental que en este momento entona un rondador por las calles de mi pueblo...

TÁNTALO.

Belmonte Mayo 1936.

## Opositores

Informes gratuitos de todas las oposiciones, programas. «Contestaciones», preparación, presentación de documentos, etc.—ACADEMIA «EDITORIAL RELIS». Clases: Preciados, 1.—Libros: Preciados, 6.—Apartado 12.250.—MADRID.

## Graduación científica de la vista gratis

Por el óptico especialista de Madrid, N. Inchausti

## A NUESTROS LECTORES

Graduación técnica y científica gratuitamente, garantizando los cristales por seis años y su cambio gratuito. Gafas, lentes, etc. Cristales nacionales y extranjeros de las mejores marcas. Especialidad en bifocales para ver de lejos y cerca en la misma gafa a precios reducidos. Precios sin competencia.

Tendrá el honor de recibir a su distinguida clientela en Cuenca; El Domingo, 10; lunes, 11 y martes 12 de mayo, en el Hotel Romano (antes Español).

Toda persona imposibilitada de acudir al Hotel, avise y acudirá a su propio domicilio sin compromiso ninguno.

**Necesidad y técnica del baño en el niño**

El baño es necesario para el buen desarrollo del niño; limpia su piel de la suciedad que normalmente se deposita en ella y hace de esta forma, que cumpla sus funciones de transpiración muy importante para el bienestar del niño.

El primer baño lo daremos al niño en cuanto nace, siendo indispensable en éste, más que en los sucesivos extremar los detalles que ahora indicaremos, pues una pequeña falta puede dar lugar a enfriamiento o a infecciones, con el peligro que esto supone en el recién nacido.

El segundo baño no lo daremos hasta pasados 20 días, o sea cuando la herida consecutiva al desprendimiento del cordón se encuentre completamente cicatrizada, pues de hacerlo antes entorpecemos su cicatrización y puede dar lugar a consecuencias desagradables.

Es tan poco lo que se necesita para bañar a un niño que con buena voluntad y deseos de hacerlo, no hay casa por apurada que se encuentre económicamente donde no pueda llevarse a efecto.

En un barreño, palangana o arca, cuando no se dispone de bañera adecuada, podemos dar perfectamente el baño al niño.

Es muy útil el hacerse con un termómetro de baño, muy económico y de gran duración, para procurar el graduar la temperatura del agua; claro está que si no disponemos de él no por eso dejaremos de bañar al niño; podemos apreciar la temperatura sumergiendo el codo flexionado en el agua y de esta forma cuando notemos una sensación agradable podemos bañar al niño.

La habitación para el baño es necesario que esté caldeada en invierno a una temperatura de 20 a 22°C, y muy esencial es que no haya corrientes de aire mientras se baña al niño.

La temperatura del agua será más elevada cuanto más pequeño es el niño, siendo para el primer baño de 35 grados y bajando progresivamente a 30 grados cuando el niño tiene un año.

Se sumerge el niño en el baño todo el cuerpo menos la cabeza, la cual también se friccionará con el agua de la bañera y después por todo el cuerpo sumergido.

En cuanto al tiempo de duración con cinco minutos es suficiente, no siendo indispensable el enjabonamiento del niño de diario, pues hay niños con piel muy sensible en que a pesar de emplear un buen jabón neutro no lo tolera y produce irritación de la piel.

No somos partidarios de la esponja por limpiarse con dificultad, siendo preferible para flotar al niño un trocito de algodón o un pequeño paño limpio.

Además de estos baños higiénicos y a la temperatura indicada, se pueden dar al niño baños fríos, medicinales y duchas, pero única y exclusivamente por consejo del médico.

El niño puede y debe bañarse a diario lo mismo en invierno que en verano o por lo menos dos veces por semana, aunque también puede bañarse más de una vez al día, sin embargo no es conveniente hacerlo.

Se dará el baño siempre cuando el estómago del niño esté vacío, o sea alejado de las comidas, siendo preferible por la mañana al levantarse.

Cuando se saca al niño del baño conviene secarle bien con una toalla afelpada o cualquier paño limpio y en invierno se tendrá cuidado de que ésta se encuentre caliente, friccionando además el cuerpo del niño.

Muy importante también es el espolvorear el cuerpo del niño con polvos que no fermenten como son los de talco y nunca vegetales como son los de arroz y patata.

Cuando el niño tiene fiebre, erupciones en la piel, o está en pleno período de vacunación, no debe bañarse si no es por consejo del médico.

Y finalmente quiero que desaparezca el concepto que tienen algunas gentes de que el baño desgasista y no se debe emplear en los niños delgados; todo lo contrario, precisamente en estos últimos por medio de los baños se suele vencer la inapetencia que generalmente les acompaña, se tonifican y aumentan de peso.

*Angel Alique Tamico.*  
Médico Paediatrico-Madrid.

**CONFEDERACIÓN NACIONAL DE MAESTROS**

**Sección de Socorros y Anticipos Reintegrables**

Resumen de la cuenta de ingresos y gastos, según Tesorería, correspondiente al primer trimestre del año 1936.

Ingresos:	Pesetas
Por cuotas ordinarias y extraordinarias, cupones de los títulos de la Deuda, intereses de cartillas, etc., etc.	9.770,76
Existencia anterior.	86.303,33
<b>Total.</b>	<b>96.074,09</b>

**Gastos:**

Pesetas	
A. D.ª Raimunda Pausa Gómez, jubilada por imposibilidad física en Requijada (Segovia), patente número 492, socorro según los artículos 11 y 12 del Reglamento.	750,00
Comisión de cobranza, material de oficina, propaganda, correspondencia, administración, etc., etc.	508,35
<b>Total.</b>	<b>1.258,35</b>

Superávit, que pasa a constituir el capital de reserva, 94.815,74 pesetas.

Se han concedido 21 anticipos reintegrables por valor total de 11.869 pesetas.

No se han producido bajas de ninguna clase.

Las altas de nuevos asociados han sido 18.

Cada vez resulta más próspero el estado económico de esta Sección. Los compañeros deben darse cuenta de su importancia y, los que aún no lo hayan hecho, apresurarse a ingresar en ella, pues LOS BENEFICIOS QUE PUEDEN OBTENERSE ESTAN EN RELACION DIRECTA CON LOS AÑOS DE ASOCIADO. Los jóvenes deben ser los más interesados en no dejarlo para un mañana indefinido y perjudicial a sus propios intereses.

Se está haciendo nueva edición del Reglamento, que ha empezado a publicarse, en forma encuadernable, en «El Ideal del Magisterio».

Para detalles, etc., etc., al Tesorero, Hortaleza (Madrid).—El Tesorero, *Ladislao Santos*.—Visto Bueno, El Presidente, *Fernán Pajau Casellas*.

**ULTIMAS PUBLICACIONES**

*Jiménez de Asúa*.—Defensas penales. Tomo III, 18 pias.

*López Rey*.—Un práctico castellano del siglo XVI, Antonio de la Peña, 12 pias.

*Foguet*.—Código civil consuetudinario español-catalán, 12 pias.

**Editorial Reus S. A.**

Academia: *Preciados, 1*. Librería: *Preciados, 6*. Apartado 12.250. MADRID

**DEFENS.**

Gestión y revisión de seguros. Defensa de sus abonados. Tasaciones.

Gran Vía Marqués del Turia, 70. Teléfono 15061.

**VALENCIA**

SOLICITA delegado provincial y agentes en partidos judiciales, activos y con buenas referencias.

**DIONISIO LOZANO**

Especialista en garganta, nariz y oídos  
**DOCTOR CHIRINO, S**

Pasará consulta todos los días laborables de 10 a 1

**Clinica Oftálmica**

(Con camas para operados)

Cava Baja, 10.—Tel. 54271  
**MADRID**

DIRECTOR:  
**DR. JESUS GALINDEZ**

**F. BIETO**  
**ESCULTOR-MARMOLISTA**

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Mármoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO  
**DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca)**  
**— CUENCA —**

**Auto-Encendido** Electricidad del Automóvil

Reparación y carga de baterías de Automóvil y Radio. Especialidad en la reparación de Magnetos, Dinamos y Motores de arranque.

Devanado de inductos de dinamos de automóvil desde 20 pesetas en adelante. Imantación de magnetos.

AVISO Carga baterías 6-8 volt. a 3,50 pts. Id. id. 12-16 id. a 4,00 pts.

Baterías reconstruidas por estos talleres desde 30 pesetas en adelante.

En estos talleres encontrará usted lo que necesita, mucha economía, rapidez y garantía en todos los trabajos.

**COLON, 63. — CUENCA. (Frente a la Catalana)**

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
**CAPITAL SOCIAL:**  
**12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS**

Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos.

FUNDADA EN 1864

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro contra el robo y Turismo popular

Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL  
Oficinas: CALDERON DE LA BARCA, 29

**ACADEMIA "OIKOS"**  
CALLE DEL PRADO, 18, MADRID

**EXAMEN DE INGRESO EN LA UNIVERSIDAD**

Bachillerato  
Oposiciones  
Idiomas  
Cultura general  
Residencia de estudiantes  
Regimen y disciplina familiares

**LA CATALANA**

Seguros contra incendios y explosiones de todas clases; contra la Pérdida de Alquileres, Riesgos Locativo, de Recursos y de paralización de trabajo a causa de Incendio

**Fundada en 1865**  
Inscrita en el Ministerio de Hacienda  
Domiciliada en BARCELONA.—Paseo de Gracia, 2  
Capital suscrito: Ptas. 5.000.000  
Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000  
Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000  
SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA

Años	Primas	Sinistros indemnizados	Reserva de riesgos en curso	Reservas Patrimoniales
1874	297.919'64	51.209'82	93.613'38	71.161,71
1884	534.400'12	230.532'81	178.133'33	340.492'02
1894	947.765'37	441.228'02	315.855'12	667.785'19
1904	1.859.019'98	675.772'41	619.673'32	860.721'21
1914	4.344.303'38	2.255.819'86	1.445.810'92	1.425.000,—
1924	18.118.468'10	9.737.013'01	6.612.020'30	3.057.268,08
1934	23.555.062'73	11.659.977'32	8.594.986,71	7.904.464,94

Subdirección en Cuenca:  
**José Echavarría.—Aguirre 3, Pral. Dha.**  
Autorizado por la Inspección de Seguros y Ahorro en 11 de Mayo de 1932.

**PIRINEOS**

Desde las Vascongadas, atravesando Navarra, vamos camino de Aragón. ¡Siempre con los Pirineos a la vista! No es posible esconderse de la celosa mirada de estos colosos.

Los días han sido fríos y despacibles, pero despejados. Ni por un momento se ha empañado el azul purísimo del cielo. Sin embargo el frío de estas tierras descomoce en absoluto la cortesía debida al forastero.

A la noche, mientras mis compañeros duermen, a fin de estar descansados para la excursión del día siguiente, miro desde una ventana aquellas lucecitas que al Norte, entre las fragosidades de la sierra, se van encendiendo. Son como llamadas temblorosas de corazón a corazón. Como una voz que llama que nos habla de hogares humildes donde unas vidas van serenamente desgranando el pasar de las horas. Ni un ruido de autos, de máquinas, de civilización, turba su vivir acompasado. Y me pregunto: ¿no será allí donde bullen como alegres heraldos las lucecitas, donde podría encontrarse la verdadera paz?

Es curioso ver cómo brillan los Picos más altos del murallón que se nos alza ante los ojos a la luz de la luna. Su fría claridad se ensaña en aquella blancura de las cumbres, y el páido resplandor que despierte, pone sobre el valle su reflejo. No se por qué me estremece el espectáculo. No es el frío de la noche, no, es más bien un frío de pequeñez, de presentimiento, frío, de esa trágica y a la vez imponente desnudez que ofrecen a nuestra vista los Pirineos. Es algo molesto que aguijonea en nuestro interior y nos hace volver los ojos a las lucecitas de la sierra en busca de un poco de cordialidad, de vida. Porque el perfil de los Pirineos despierte, en esta noche de luna, como un frío de muerte.

E inmediatamente nos invade un anhelo de protección, necesidad de unas manos suaves sobre mis cabellos y mi frente, de una caricia amiga, de unas palabras confortantes.

Por contraste el día siguiente fué alegre y optimista todo él. La excursión maravillosa. Todos estábamos alegres. Con nuestros skis bien encerados subíamos y bajábamos cuestas sin parar. ¿A quién no le hubiera gustado esquiar en un hermoso día de Abril?

¡Cuánto nos divertimos! Pero hay algo mejor que todo eso. Algo mejor que la emoción que se siente bajando una cuesta a una velocidad vertiginosa. Y es el placer enorme, supremo, mayor que todas las emociones, de quedarse desde el pico más alto de la Explanada, mirando hacia adelante, viendo una y otra sierra cubiertas de nieve, la pendiente blouquísima resplandeciente de sol, el valle detrás de las sierras, con finos matices verdes y oscuros, el cielo a ratos nebuloso y a ratos despejado, el fulgor pálido del sol, el horizonte todo... Toda aquella hora gloriosa, que deshacia por completo los tristes presagios de la noche anterior. La inmensidad de ese mundo que Dios ha creado para nosotros y que tantas veces no sabemos apreciar. Y el corazón tiene ansias de respirar hondo, fuerte, para llenarse del aire de las cumbres. ¡Qué delicia respirar así!

Hasta los pensamientos se nos hacen más puros y dentro de nosotros se hace un júbilo nuevo, ahito de ansias de vivir.

Todo esto es mejor, infinitamente mejor que el placer de bajar sobre los skis sintiendo un vacío de vértigo. Se mira hacia lo lejos sin saber dónde; y no se siente ni se piensa nada, porque solo nos quedan alientos para mirar, para que las pupilas se llenen de la misteriosa belleza que tienen aquellas blancuras sin fin, y para que el corazón sienta un descanso infinito.

Mientras veía a enorme distancia unos puntitos negros que eran mis compañeros, y entre ellos y yo, unas rutas de skis y un silencio grandioso, pensaba si habría un momento en que aquello podría acabarse. Naturalmente al final del día se acabó. Con las últimas claridades de la tarde volvimos al chalet agotados, deshechos, pero alegres y dichosos.

El infantil temor que a la luz de la luna me habían infundido los imponentes picachos del Pirineo, se rompió por completo aquel alegre día, uno de los más felices de mi vida.

LOLA

4 de Mayo de 1936.

**LEEMOS EN «YA»**

**LAS ELECCIONES DE GRANADA**

El Frente Popular ha logrado en Granada una de sus más descomunales victorias contra la reacción y el fascismo. No se nos diga que allí todas las fuerzas ajenas al Frente Popular acordaron abstenerse en vista de las circunstancias en que iba a plantearse la lucha. No importa. Vencieron sin enemigos y están orgullosos de su triunfo, porque el júbilo frenista lo invade todo.

A Granada fueron en busca de un acta muchos peregrinos de la democracia, a quienes el Frente Popular ha excluido de sus puestos relevantes. Entre esos peregrinos se contaba el director de *La Libertad*, a quien le llama este periódico «republicano sin mácula», «hombre de múltiples energías, que sabe adónde va y por qué va».

En Granada iba a por un acta; pero el Frente Popular rechazó su nombre. Por lo cual hemos tenido ocasión de saber lo que ocurre en Granada, que no es más que esto, contado por *La Libertad*:

«Dejais subterráneas a base de navajeros indios y habilidades caciquiles... Amaños del peor estilo caciquil. Maniobras y zancadillas... Estrategia caciquil sinuosa y pronta a dar el salto...» Todo, como es natural, crecido y arraigado en el Frente Popular.

Total, que el director de *La Libertad* confiesa que se ha vuelto a Madrid «asqueado y avergonzado».

Ahora ayúdenos ustedes a pensar lo que habrán hecho con los candidatos derechistas que intentaron luchar por Granada, y lo que habrán sido las elecciones en aquella provincia.

De las de Cuenca, ni hablar, todo se dirá en las Cortes.

**Este número ha sido visado por la censura**

**Dr. Florentino Castro**  
**OCULISTA**  
del Hospital de la Cruz Roja de Madrid  
CERVANTES, 15, — CUENCA  
Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6  
TELEFONO, 206

**Calzados Serna**  
Los más elegantes y económicos — Gran surtido en artículos de temporada  
**PRECIO FIJO**  
Calderón de la Barca, 22, Tel. 188  
Mariano Catalina, 66, Tel. 192  
**CUENCA**

**Sanatorio Quirúrgico**  
de los Doctores  
**H. García Cubertoret**  
(del Hospital Central de la Cruz Roja)  
**M. Suay Rubio**  
(del Instituto Obstétrico de Madrid)  
Paseo de San Antonio, número 10

**¡Atención!**  
Vendo comedor y dormitorio moderno, nuevo, barático y elegante, madera buena.  
Calle del Clavel, núm. 8.  
**JOSE MARTINEZ**, ebanista y oficial de Emiliano Lázaro, durante doce años. Constructor de toda clase de muebles elegantes y baratos, comedores, alcobas, despachos, etc. etc.

## Máquinas UNDERWOOD

completamente NUEVAS con FACTURA que lo dice BIEN CLARO y CERTIFICADO DE GARANTIA, a precios de OCASION — Máquinas de todas las marcas y precios; reparaciones, abonos, cintas, papel carbón

RELOJES NOTARIO  
OPTICA RADIO

Portal de Contribucio-  
nes.—Tel. 300.—Cuenca



al cumple con lealtad la misión que has elegido!

Ella santo te supone al representar a Cristo... ¡Cuánta gloria y distinción el Gran Dios te ha concedido! Bien me exolico el regocijo de tu rostro angelical. Y es que él es siempre hijo del que a Dios lleva triunfal.

De tus padres y padrinos he observado tu emoción; de tus paisanos y amigos reverente distinción.

Porque en tí vemos gozosos un sacerdote ejemplar, un hombre divinizado por un sublime ideal.

Un apóstol anhelante del bien de la humanidad,

extendiendo la doctrina del Dios de la Caridad.

Esperamos que has de ser como el Maestro Divino... Enséñanos a buscar el cielo de donde vino y adonde volvió triunfante del pecado y de los vicios confundiendo a los soberbios y ensalzando al desvalido.

Recibid mi enhorabuena nobles padres y padrinos porque así patrocináis la gloria de este buen hijo.

Tú, Manolo, el parabién y que sea cual he dicho. Reine en tí siempre la paz y el amor tierno de Cristo.

Gabriel Iniesta.

## GRAN FABRICA DE PAN DE VIENA Y ENSAIMADAS

Callejón de Santo Domingo, núm. 2

El verdadero, el auténtico y exquisito

PAN DE VIENA

con todas sus formas y variedades, es el que elabora con todos los adelantos modernos, esta acreditada Casa

El Pan de Viena

de Benito Rojo, en la cual encontrará siempre, un esmerado servicio a domicilio y una calidad por nadie igualada.

Teléfono número 76

## A los beneficiarios de casas baratas de España.

Ha quedado constituida en Madrid, fijando provisionalmente su domicilio en la calle Puencarral número 6, segundo derecha, la Federación de entidades de beneficiarios de casas baratas de España, que cuenta ya con numerosas adhesiones de Madrid y provincias, y que está organizando para breve plazo una Asamblea y Congreso nacional que acordará y elevará al Ministro de Trabajo las conclusiones que condensan las aspiraciones de los que actualmente ocupan aquella clase de viviendas.

Las sociedades de beneficiarios, o éstos personalmente donde no las haya, pueden solicitar información y enviar su adhesión al Presidente de la Federación.

La primera gestión de la Federación ha sido visitar al Ministro de Trabajo para pedirle la disolución del Patronato de Política Social y representación en el nuevo organismo, lamentando profundamente que en la modificación de aquél, recién decretada, no hayan sido atendidas nuestras justas aspiraciones.

Dr. M. Suay Rubio

(Del Instituto Obstétrico de Madrid)  
Servicio del Dr. Torre Blanco

Enfermedades de la mujer y Partos

Pasará consulta en Cuenca, desde 1.º de Mayo.—Cervantes, 26, pral.

## Ecos de los Pueblos

DESDE BELMONTE

Satisfacción indescribible, singular alegría hemos sentido al presenciar la emocionante ceremonia de la primera Misa solemne de nuestro querido paisano D. Manuel Jiménez Ruiz en la magnífica Iglesia ex-Colegiata parroquial de San Bartolomé Apóstol de esta histórica villa.

El amplio presbiterio engalanado con suntuosas colgaduras de damasco en reverencia a la majestad de Dios, ocupado por el novel sacerdote, radiante de esplendor en medio de sus padrinos sagrados el Rvdo. padre Superior de la residencia trinitaria local y D. Leopoldo de Castro y de sus asistentes Diácono y Subdiácono, D. Joaquín Barquero y D. Gabriel Iniesta.

Al lado de estos sus pladosos padres y numerosos familiares, henchidos de santo orgullo por participar tan de cerca del entusiasmo, del prodigio de fe del nuevo héroe de nuestra invicta religión. Junto a los padres y familias res sus honorables padrinos D. Jo-

sé María Enríquez y su virtuosa esposa D.ª María Antonia Martínez del Perol, señores, que le ayudaron a costear su larga carrera.

El majestuoso templo, al parecer más refulgente que nunca, inundado de flejes de uno y otro sexo, invitados a tan augusta ceremonia, es testigo del esplendor y realce que dieron al solemnisimo acto la selecta schola cantorum de los Rvdos. P. P. Trinitarios de esta residencia. Así como de la fervorosa Oración Sagrada del celoso Sr. Cura Regente de la misma, D. Antonio Graño; en la que realzó la dignidad del Sacerdocio Católico, conforme a los testimonios de su egregio fundador Cristo Jesús y de los Santos padres de nuestra Iglesia.

De manos del misantropo recibieron la Sagrada Comunión todos los suyos que le acompañaron.

Beamos, finalmente, las manos del nuevo sacerdote todos cuantos en el templo nos halláramos, y, en medio de gran entusiasmo hicieron los invitados los honores a un superabundante y succulento lunch que en nuestro obsequio fué preparado. Recitamos sendas poesías dedicadas al joven sacerdote, el escritor «Tántalo», D. Juan Ruiz y el cronista, siendo todos aplaudidos por los benévolos invitados. ¡Compañero, enhorabuena y adelantel ¡Por Dios y por la Iglesia!

Gabriel Iniesta.

DOCTOR  
FELIX DE LA MUELA FALCON  
MEDICINA GENERAL  
NIÑOS  
Rayos Ultravioleta  
Consulta: De 3 a 5.  
MARIANO CATALINA, 4.  
CUENCA

## En tu primera Misa

A mi inolvidable amigo Manuel Jiménez Ruiz en el memorable día de su primera Misa con el mayor aprecio.

Me es muy grato dedicarte estos versos que atestiguan la dignidad de tus padres y el motivo de tu dicha.

Naciste de padres pobres; pero honrados, sin manilla, trabajaron con denuevo sacrificando su vida.

Cual corresponde a los padres sin egoísmos que humillan para educar a sus hijos, y del vulgo se distinguen.

Gracias a esa educación y al llamamiento divino y a tus estudios constantes sacerdote fuiste ungido.

Ya, Manolo, celebraste el Augusto Sacrificio... Ya al Señor te consagraste para ser un alter Christus.

¡Cuánto honor y admiración te deberemos, amigo,

REO. OMNIBUS  
29 y 35 PLAZAS  
DISPONIBLES



GRAN VELOCIDAD  
Y SEGURIDAD

HAY PIEZAS  
de  
RECAMBIO

HUGO KATTWINKEL  
G<sup>ta</sup> S. BERNARDO, 3. APART<sup>do</sup> 10.001-MADRID

## Sección Administrativa de Primera Enseñanza de Cuenca

## ANUNCIO

Por Orden Ministerial de 30 del mes anterior, se amplía el plazo hasta el 15 del corriente para la presentación de instancias documentadas en solicitud de tomar parte en los próximos cursos para ingreso en el Magisterio Nacional.

Cuenca, 2 Mayo de 1936.—El Jefe de la Sección, José María Cruz.

## Se venden

Cien ovejas con o sin cordero. Dirigirse a Damián del Cubo, en Villar del Agulla.

## Próxima INAUGURACION de la ACADEMIA "LOPE DE VEGA,"

CARRERAS ESPECIALES CURSILLOS del MAGISTERIO Y BACHILLERATO

Honorarios módicos

Correspondencia y detalles a nombre del Director. Parque de Canalejas, 11. Imprenta Moderna.

## Estadística de Accidentes del Trabajo

MARZO 1936

En el mes de marzo último fueron comunicados a la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo 135 accidentes, de los cuales 67 de muerte y 68 de incapacidades permanentes.

Desde el punto de vista del Seguro, de los 135 patronos responsables, 20 estaban asegurados en la Caja Nacional 57 en Compañías de Seguros, 53 en Mutualidades y 5 no estaban asegurados.

En el mismo período han sido resueltos 135 expedientes, de los cuales 63 de muerte, 45 de incapacidad permanente parcial, 20 de incapacidad permanente total y 7 de incapacidad permanente absoluta.

Los promedios de coste desde 1.º de abril de 1935 son: 14.943,64 pts. en muerte; 11.100,65 pts. en incapacidad permanente parcial;

17.508,99 pts. en incapacidad permanente total y 24.736,23 pts. en incapacidad permanente absoluta.

El número de nuevos pensionistas es de 244.

Durante el mismo período el mayor coste de renta de incapacidad ha sido de 145.762,95 pts. y el menor de 2.505,25 pts. Entre los costes de rentas a favor de derechohabientes de obreros fallecidos, el mayor ha sido de 40.551,24 pts. y el menor de 2.042,20 pts.

## Cultura Religiosa

Continúa celebrándose las lecciones del «Curso de Religión» para seglares, organizados por la Asociación Católica de Padres de Familia, y que con tanto interés de los asistentes se viene dando en el local de las Escuelas de Niñas de Palafox, todos los domingos a las once en punto de la mañana.

Todos los católicos deben asistir con sus familias y hacer propaganda de ellas.

## Información local

## Nombramiento

Ha sido nombrada maestra interina de Minglanilla, la culta señorita María del S. Docasar Pinedo. Enhorabuena.

## Natalicio

Ha dado a luz un hermoso niño la esposa de nuestro buen amigo, el industrial de esta plaza, D. José González. Tanto la madre como el recién nacido se encuentran en perfecto estado de salud. Reciban los papas nuestra enhorabuena.

## Necrología

En Zafra de Záncara, su pueblo natal, ha fallecido después de lar-

ga y penosa enfermedad, el virtuoso Cura Párroco Arcipreste de Sacedón D. Antonio Romero García. Descanse en paz y sus deudos reciban la expresión de nuestra condolencia.

Pertenecía a la Hermandad de Sufragios. Rogamos a nuestros lectores una oración por este difunto.

—El día 30 de Abril falleció en esta ciudad D. Rafael de Diego Martín, Jefe de Negociado de 3.ª. A su esposa D.ª Catalina, hijos y demás familia acompañamos en su pesar.

## Aniversario

El día 7 se cumplió el quinto de la que en vida fué cristiana señora D.ª María Virginia Lozano.

A sus familiares y en particular a D. Gumerindo Fernández reiteramos una vez más nuestro sentimiento.

Se celebrarán misas en Belmonte y Cuenca.

## Nuevo retablo

La Hermandad del Paso del Huerto de San Esteban ha adquirido un precioso retablo, en Valencia, que ha sido colocado en San Esteban, donde ha sido colocado la imagen de referencia, quedando instalado en su altar. Celebramos tan preciosa adquisición, felicitando a la indicada Cofradía.

## AVISO

El dueño de la Pensión Helvetia Santiago Vera ofrece de nuevo su casa en la Plaza de San Miguel núm. 6, 2.º Izquierda a dos pasos de la Plaza Mayor y Auto de Cuenca.

El motivo de su traslado obedece a hacer economías para cobrar a sus clientes de 6 a 7,50 pesetas.

## Detenidos

En Cafete fueron detenidos por la Guardia Civil Victoriano Arroyo Fernández, Jesús Arroyo Carrera y Vicente Romero Herrero, quienes en Libros (Teruel) cometieron dos robos, uno en el Ayuntamiento y otro en un comercio.

Si Vd. padece del

ESTOMAGO O  
INTESTINOS

aunque sólo note ligeras molestias, no se abandone y consiga su curación inmediata con el



SAIZ DE  
CARLOS

## SECCION RELIGIOSA

Santoral y Cultos

Día 10. Domingo IV de Pascua. Stos. Antonino, ob.; Job, pf.

En la S. I. Catedral, a las nueve y media, Misa conventual, predicando el Sr. D. Lázaro Luengo Triguero, beneficiado.

Día 11, lunes. Stos. Francisco de Jerónimo, cf.; Florencio, mrs. Día 12, martes. Stos. Domingo de la Calzada, Felipe, cfs.; Pancracio, mr.

Día 13, miércoles. Stos. Roberto Belarmino, cf. dr.; Pedro Regalado, cf.; Gliceria, mr.

Día 14, jueves. Stos. Bonifacio, Justa, Justina, mrs.

Misas de Comunión de los Jueves Eucarísticas

En S. Felipe, a las seis y siete y media. En las parroquias de Santiago y San Esteban, a las ocho.

Hora Santa

En San Felipe, a las seis.

En la Iglesia de Religiosas Beneditinas, a las cinco, dá principio el novenario a Santa Rita de Casia, predicando el R. P. Oiaré.

Día 15, viernes. Stos. Isidro Labrador, cf.; Juan B. de la Salle, fundador. En la ermita de San Isidro, función con sermón, a su Titular. En la parroquia de San Esteban, a las diez, función a S. Isidro.

Día 16, sábado. Stos. Juan Nepomuceno, pb.; Honorato, ob.

Ejercicio del Mes de María

Continúa celebrándose en las iglesias ya anunciadas.

Vela al Santísimo

Desde 1.º de mayo, la Exposición en San Felipe, es de cinco a siete.

CUENCA: IMP. MODERNA

## ¡Agricultores!

Aumentarás vuestras cosechas con los ABONOS QUIMICOS que prepara para CEBEALLAS y toda clase de cultivos, la casa de

RAMON GOMEZ SIMARRO  
ALBAGETE

Barrio de San Antón - Apartado de Correos, n.º 96  
Camino Muelles Estación, f. c. - Teléfono, núm. 345

DEPÓSITO EN MANZANARES.—Carretera de La Solana, núm. 10, duplicado

Informes en Cuenca:

Narciso Redondo. -- Droguería

ULLOA - ÓPTICO  
GAFAS - LENTES •• CARMEN, 14 - MADRID

HA INTRODUCIDO EN ESPAÑA  
"SONOTONE"  
EL MEJOR APARATO PARA SORDOS